

VEINTICINCO AÑOS ATRAS

Octubre de 1947

LA SITUACION GENERAL

En el número 240 de esta revista, se comentaban como sigue diferentes aspectos de la vida nacional:

“El día 5 de los corrientes se verificaron en todo el territorio nacional las elecciones para la renovación de los concejos municipales. Un millón trescientos mil ciudadanos concurrieron a las urnas y no obstante hechos aislados, inevitables en un debate adelantado con sumo entusiasmo por los distintos partidos políticos, el pueblo colombiano cumplió una jornada de civismo que acrecienta el prestigio internacional de la república.

“Desaparecido el sentimiento de expectativa que precedió a las votaciones populares, la época actual es propicia al desarrollo normal de las actividades comerciales.

“En septiembre se registró un descenso en los medios de pago que alcanzó a \$ 6.837.000, o sea el 1,0%. En comparación con septiembre de 1946, el medio circulante ha subido de \$ 635.396.000 a \$ 656.438.000, lo que representa el 3,3%.

“Redújose en el mes pasado a US\$ 1.981.000 el saldo adverso entre las entradas de oro y divisas y las autorizaciones otorgadas por la oficina de control para compra de cambio exterior. Valieron estas últimas US\$ 29.743.000 y las primeras US\$ 27.762.000. El resultado, que es bastante satisfactorio, si se toman en consideración las cifras de los meses anteriores, obedece, en buena parte, a las medidas adoptadas a partir de mayo del presente año por el organismo regulador de los cambios y cuyos efectos apenas comienzan a apreciarse, pues, como es sabido, las licencias de importación de mercancías tienen un plazo hasta de seis meses para ser utilizadas. Es de esperarse que la situación mejore al finalizar el año.

“Nuestra política de cambios, contemplada desde el punto de vista de las relaciones internacionales, ha sido en tal forma justificada por los hechos, que en la Memoria del Fondo Monetario correspondiente a la segunda reunión de Gobernadores recientemente celebrada en Londres se afirma que “de no haber existido restricciones de cambio, pocas naciones la-

tino-americanas hubieran podido evitar un serio desequilibrio de sus pagos internacionales”. Esta opinión tiene indiscutible autoridad, atendida la circunstancia de que una de las finalidades esenciales de aquel organismo es la de eliminar gradualmente las aludidas restricciones.

“Las reservas de oro y divisas del banco de emisión bajaron en septiembre 1,9%, de \$ 207.453.000 a \$ 203.450.000.

“El volumen de las transacciones bursátiles, que llegó en agosto a \$ 8.052.000, aumentó en septiembre a \$ 13.083.000, y el índice de cotización de acciones pasó de 154,2 a 161,7.

“Los billetes del Banco de la República en circulación quedaron el 30 de septiembre en \$ 249.838.000, contra \$ 250.298.000 en agosto. El porcentaje de reserva para dichos signos disminuyó de 64,64% a 63,25%.

“Los préstamos y descuentos del instituto emisor a sus afiliados subieron apreciablemente, de \$ 28.681.000 a \$ 42.573.000. Los otorgados a bancos no accionistas aumentaron en \$ 1.000.000 y los hechos a varias entidades oficiales bajaron de \$ 28.840.000 a \$ 24.040.000.

“En el incremento de las operaciones de crédito con los bancos afiliados está ejerciendo influencia el recaudo de los impuestos directos, que da lugar en dichos establecimientos al retiro de depósitos de las grandes empresas y en muchos casos a la concesión de préstamos, cuyo importe se destina al pago de las contribuciones mencionadas.

“El índice del costo de la vida de la clase media en Bogotá aumentó en septiembre 1,2 puntos, o sea el 0,57%. Por el contrario, el de la clase obrera descendió en 2,2 puntos, es decir, en 0,87%. Los dos índices combinados marcan un alza de 0,33%”.

LA SITUACION FISCAL, LA BANCA, EL CAMBIO, EL CAFE

Los ingresos fiscales montaron en septiembre a \$ 30.744.000, provenientes en un 96% de rentas comunes, de las cuales un 50% correspondió a recaudos de tributos directos.

La comparación de los ingresos de los últimos nueve meses, \$ 231.850.000, con los de igual lapso de 1946, \$ 185.463.000, arroja un mayor valor de \$ 46.387.000, o sea un 25% a favor de 1947.

La renta de aduanas muestra en cambio, un paulatino debilitamiento, aunque tomados en conjunto los productos de enero a septiembre, superan todavía a los correspondientes de 1946 en un 44%.

Las apropiaciones para gastos nacionales en septiembre valieron \$ 32.583.000.

El valor de los cheques pagados por los bancos tuvo un aumento en el mes pasado de 8.3%, en relación con agosto. He aquí las cifras:

Cheques pagados

En Bogotá			
Directamente\$	190.527.000	169.731.000	153.168.000
Por compensación..	234.997.000	188.229.000	188.040.000
Totales....\$	<u>425.524.000</u>	<u>357.960.000</u>	<u>341.208.000</u>
RESTO DEL PAIS			
Directamente\$	506.837.000	510.083.000	391.670.000
Por compensación..	297.384.000	267.260.000	234.630.000
Totales...\$	<u>804.221.000</u>	<u>777.343.000</u>	<u>626.300.000</u>
TOTAL			
Directamente ...\$	697.364.000	679.814.000	544.838.000
Por compensación..	532.381.000	455.489.000	422.670.000
Totales ..\$	<u>1.229.745.000</u>	<u>1.135.303.000</u>	<u>967.508.000</u>

Se mantiene sin modificación la cotización del dólar, alrededor de la paridad intrínseca que es \$ 1,75.

Las compras de oro del banco llegaron en septiembre último a 29.834 onzas; en agosto anterior fueron de 30.817, y en septiembre de 1946, de 40.720. En los nueve primeros meses del año se compraron 310.458 onzas, y en el mismo período de 1946, 334.857.

La producción de petróleo se ha sostenido en sus cifras normales, esto es, muy próxima a 2.000.000 de barriles por mes.

El volumen de las transacciones de propiedades raíces en Bogotá, mejoró en septiembre último hasta duplicar el de agosto precedente, aunque apenas llegó a algo más de un 50% en relación con septiembre de 1946.

En Medellín, tanto las inversiones efectivas en inmuebles como las presupuestas para nuevas edificaciones se han sostenido en los últimos meses a buenos niveles; no obstante, si se comparan entre sí los referidos períodos, se observa una diferencia en con-

tra de 1947, de 18% en las primeras y de 41% en las segundas.

En las plazas del interior han mejorado los precios del café, y en la actualidad se negocia a \$ 102.00 la carga de pergamino en Girardot.

Movilización

	Sacos
1947—Septiembre	556.856
Agosto	370.109
1946—Septiembre	349.933
Detalle de la movilización en septiembre de 1947	
Vía Atlántico	183.773
Vía Pacífico	354.475
Vía Maracaibo	18.608
Total.....	<u>556.856</u>

Exportación

1947—Septiembre	462.451
Agosto	427.912
1946—Septiembre	427.908
Detalle de la exportación en septiembre de 1947:	
Para los Estados Unidos	439.453
Para el Canadá	19.017
Para Europa	3.110
Para el Asia	871
Total.....	<u>462.451</u>

ALGUNAS CIFRAS DE INTERES

Depósitos en bancos, exceptuado el Banco de la República. Bajaron en septiembre estos depósitos de \$ 555.804.000 en el mes anterior a \$ 543.750.000; no así los de ahorro, contenidos en las cifras precedentes, que de \$ 99.644.000 en agosto, pasaron en septiembre a \$ 101.744.000. Un año antes, septiembre de 1946, los dos mencionados conceptos marcaron \$ 504.367.000 y \$ 88.379.000 respectivamente.

EXPLORACIONES DE PETROLEO

Frente a la producción de agosto que llegó a 2.109.000 barriles, la de septiembre bajó a 2.089.000; la de septiembre de 1946 había quedado en 1.941.000 barriles.

MOVIMIENTO BURSATIL

Notable recuperación se observó en el total de transacciones, pues de \$ 8.052.000 negociados en agosto, en septiembre se pasó a \$ 13.083.000; el año anterior, septiembre de 1946, dicho total se situó en \$ 12.630.000.

INDICE DE ARRENDAMIENTOS DE VIVIENDAS EN BOGOTA

Sensiblemente igual al del mes precedente fue el índice de esta actividad en Bogotá; en efecto, en

septiembre marcó 175.2, mientras en agosto había señalado 175.3; en septiembre del año anterior ascendió a 158.5, continuando la base como hasta ahora, en septiembre de 1936 = 100.0.

PRECIO DE QUINCE ARTICULOS ALIMENTICIOS DE PRIMERA NECESIDAD EN EL PAIS

Cinco puntos descendió este indicador, cuya base es enero de 1935 = 100, ya que de 321 en agosto, pasó en septiembre a 316. En septiembre de 1946 llegó a 263.

EXISTENCIAS DE ORO FISICO

En un cuadro que abarca desde julio de 1923 con 86.581 onzas troy y llega consecutivamente hasta septiembre de 1947 con 2.889.240 onzas, se puede

apreciar la existencia física de este metal en el Banco Emisor.

ARTICULOS

“Nota editorial y proposición de la Junta Directiva, con motivo de la muerte de don Julio Caro, presidente del Banco de la República”.

“Veinte años de labor”, concepto de los exministros Esteban Jaramillo y Héctor José Vargas sobre la Revista del Banco.

“Los Sofismas Económicos”, por Lázaro Tobón.

“Síntesis Industrial de Colombia, según los datos del Censo de 1945”.

“Discursos y notas periodísticas, referentes a la desaparición de don Julio Caro”.

EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Octubre de 1972

A continuación se relacionan los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional y mundial, durante el presente mes, preparados por la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

- a) Cálculo de los precios indicativos
- b) Fondo de diversificación.

II — COLOMBIA

- a) XXX Congreso Cafetero.
- b) Precio externo del café.
- c) Visita de los señores Carlos Alberto de Andrade Pinto y Ricardo Falla Cáceres.

III — VARIOS

- a) Brasil. Resoluciones del Instituto Brasileño del Café.
- b) Guatemala. Visita del señor René Montes.

I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

a) Cálculo de los precios indicativos. El Consejo Internacional del Café aprobó la propuesta formu-

lada por el Director Ejecutivo en el sentido de que este siga computando durante 1972 y 1973 el precio diario de cada uno de los cuatro grupos de café y el precio diario compuesto, tal como se especifica en las Resoluciones números 248 y 249.

b) Fondo de diversificación. El Consejo Internacional del Café, informó haber aprobado propuestas para el financiamiento de cinco proyectos, con un valor de US\$ 9,8 millones, a los siguientes países:

República de Camerún, 1,82 millones de dólares para la producción de banano; República Dominicana, 794 mil dólares para servicios de extensión agrícola; Méjico, 3,3 millones de dólares para desarrollo ganadero; Perú, 1,24 millones de dólares para desarrollo agrícola; y Portugal, (Angola), 2,66 millones de dólares para bodegas de café.

II — COLOMBIA

a) XXX Congreso Cafetero. El doctor Misael Pastрана Borrero, Presidente de la República, instaló el día lunes 16 de octubre el XXX Congreso Nacional de Cafeteros, en la sede de la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia en Bogotá. Para presidir este Congreso fueron elegidos los siguientes dignatarios: Jaime Restrepo Mejía, Delegado por Caldas, como Presidente; Juan Peláez Sierra, De-